

# 小田原史談

第64号

小田原史談会  
発行所 小田原市南町2-2-15

## 原始・古代の小田原 (下)

杉山 博久

〔弥生文化時代〕 弥生文化時代は、ふつう紀元前後五十六〇年ほどの間に展開したと考えられ、その時期は、前期・中期・後期の三期に分けられている。しかし、当地方における弥生式文化は、中期になって波及、成立したものといわれて、中期・後期の二時期に限られている。

当地方でもっとも古い弥生式土器としては、堂式土器といふ条痕文系の土器が考えられているが、小田原市内では、諏訪の前遺跡である。

中里式土器の標識遺跡である中里遺跡があり、諏訪の前遺跡からも若干の資料が出土している。この時期の土器は、複雑に飾られたり、文様をもち、細頸長胴の器形を呈するようである。

また、異形土器も発見されており、中里遺跡では、土偶形容器ないし、双口土器の一部と思われる資料が出士している。

生式土器としては、堂式土器といふ条痕文系の土器が考えられているが、小田原市内では、諏訪の前遺跡である。

中期の後葉になると、久野の白山遺跡や山の神遺跡、そして中宿遺跡、国府津の上原遺跡は、この時期に限られる。

中期中葉に属する遺跡は、中期中葉に属する遺跡は、

の規模の大きい遺跡である。

中期中葉に属する遺跡は、中期中葉に属する遺跡は、

の人類学教室に運ばれた資料は、後に小田原式土器設

定の標識資料として利用されたが、「小田原遺跡」や

山ノ神遺跡では、かなりの石器が採集されて、この頃まで石器の使用が著しかったことが知られている。

後期前葉の赤羽根式土器

前遺跡からも若干の資料が出土している。この時期の土器は、複雑に飾られたり、文様をもち、細頸長胴の器形を呈するようである。

また、異形土器も発見され

ており、中里遺跡では、土偶形容器ないし、双口土器

の一部と思われる資料が出

士している。

生式土器としては、堂式土器といふ条痕文系の土器が考えられているが、小田原市内では、諏訪の前遺跡である。

中期の後葉になると、久

野の白山遺跡や山の神遺跡、そして中宿遺跡、国府津の上原遺跡は、この時期に限られる。

中期中葉に属する遺跡は、中期中葉に属する遺跡は、

の規模の大きい遺跡である。

中期中葉に属する遺跡は、中期中葉に属する遺跡は、

の人類学教室に運ばれた資料は、後に小田原式土器設

定の標識資料として利用さ

れたが、「小田原遺跡」や

山ノ神遺跡では、かなりの

石器が採集されて、この頃まで石器の使用が著しかっ

たことが知られている。

足柄市の沼田・千代・永塚

前遺跡では、発掘調査によ

り、葦形土器と甕形土器の

完形品が採集されている。

また、北鎌の小原遺跡では

昭和三七年に発掘調査が行

なわて、その全體的形状

は不明であったが、弥生町

文化時代は、ふつう前期と

後期の二期に分けるが、前

期・中期・後期の三期に分

けられるが、小田原市周辺

には古い時期の古墳は發見

されている。

後期中葉の土器は千代式

土器といふが、標識資料を

出土した千代台地のほかに

かりである。即ち、久野古

土師器は、五領・和泉・鬼

表的なものは、千代台地に

分けられ、古墳文化時代を

のほかに、複弁・單弁の蓮

弥生文化終末期の土器は

しないとする通説を訂正す

るるものである。

諏訪の前遺跡出土の資料に

よって諏訪の前式と命名さ

れているが、同時期の資料

を出土する遺跡は他に八幡

山のテニスコート付近・南

点在して古墳群を形成し、

その出土資料の一部は、小

後期の鬼高式以降の土師

等々の地点で出土している

田原市郷土文化館や久野小

学校の郷土室に保存されて

いる。たゞ、小田原市の史

跡に指定されている一号墳

墓は、最大の規模をもつ円形

土器を出土する遺跡は、永塚

等々の地点で出土している

。千代・高田の台地にひろ

く存在するようである。

久野百塚」と呼ばれて、現

し、南足柄市の沼田では、

五領期の壺と甕の良好な資

料が出土している。

古墳が酒匂川右岸には存在

する。國府津の町畠や久野の大畠

遺跡でも「S」字状口縁を

もつ資料が採集されている、

久野百塚の市立病院内

では、荻窪の市立病院内

遺跡や諏訪の前遺跡があり

いる。小稿作成中、南足柄

市に数基の横穴古墳

の遺物を出土する遺跡と

しては、荻窪の市立病院内

遺跡や諏訪の前遺跡があり

いる。五領・和泉

の鎌倉平等の横穴古墳群は

和泉期は、前期古墳文化時

代に属し、鬼高峰期以後は、

りや、北寄りに炉のある

するであろうと考えられて

いる。小稿作成中、南足柄

市に数基の横穴古墳

の遺物を出土する遺跡と

しては、荻窪の市立病院内

遺跡や諏訪の前遺跡があり

いる。五領・和泉

の鎌倉平等の横穴古墳群は

和泉期は、前期古墳文化時

代に属し、鬼高峰期以後は、



末寺で、当寺は大正十二年  
大地震のために堂宇焼失し  
現在はその後再建したもの

であるが数点の古文書を蔵

している（現在は小田原市

図書館に保管されている）

これら文書のうち、「昔時

過去帳に」長善寺創立儀者  
建仁壬戌年大友左近將監源

能直殿之建立也。「再興開

基家は笠原越前守直忠殿は

左近將監大友能直殿之苗裔

也、天正十八年庚寅六月十

四日死す、法名無相院殿大

友山長善大神居士」と記さ

れており、大友能直の創建

としているが前項で見た文

治四年の吾妻鏡の記事と照

合すれば能直三十一才にあ

たり、年令的には信頼でき

る。又開基の笠原氏につい

ては次の文書が存在してお

りこれも信頼できる。

於西郡大友郷長善寺家、

笠原越前守建立哉依之為、

寺領相州中郡小稻葉郷之内

買得之田地拾貰六百文令寄

進所永代不可有相違俟如先

御証文着到役知行役不可

有之旨被仰出者也依如件

守之奉

## 後北条時代の相州蜜柑

清水 専吉郎

一合進候恐々譲言

十一月三日 氏政花押

原若狭守殿

蜜柑を贈るに託して何か

重要な戦時の事柄を文書で

過日小田原史談特集第二

運ばせた。ところがこれを

号として後北条史話出版の

見た家康は喜ぶどころか「

北条も衰えが見える」とな

げき「平家を亡したのは源

氏ではない、平家自身だ。皆自分た

源氏を亡したものは北条で

ちの奢りの心だ、よく心せ

よ」と後刻近侍の者に語つ

たと云う。

そこで想ひ出したのは家

康の娘を妻にしている北条

氏直にまつわる次のような

話である。家康が浜松にい

た時、京都の知人から九年

母が贈られてきた。喜んだ

家康は「珍らしいものじや

少し小田原へも分けてやれ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを贈った氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

## 隠居した下屋敷

神保 西藏

すれが知る由もない。

きわめて古い歴史を持つて

います。

蜜柑に関する氏政文書の

実物は筆者の處に保存所有

する。

から取り寄せたのが始めだ

るのである。

曾我太郎祐信 满江御前

相州蜜柑の栽培は延喜式  
に前川蜜柑朝貢の記事があ  
り、その他古書にも相州柑  
子の名が散見されるので、

いるが、温州蜜柑は文政年

間、小田原藩士が九州地方

と言はれている、後北条時  
代には蜜柑があったのであ  
る。

四七・六・一二

から取り寄せたのが始めだ

のである。

蜜柑を贈るに託して何か

重要な戦時の事柄を文書で

過日小田原史談特集第二

運ばせた。ところがこれを

号として後北条史話出版の

見た家康は喜ぶどころか「

北条も衰えが見える」とな

げき「平家を亡したのは源

氏ではない、平家自身だ。皆自分た

源氏を亡したものは北条で

ちの奢りの心だ、よく心せ

よ」と後刻近侍の者に語つ

たと云う。

そこで想ひ出したのは家

康の娘を妻にしている北条

氏直にまつわる次のような

話である。家康が浜松にい

た時、京都の知人から九年

母が贈られてきた。喜んだ

家康は「珍らしいものじや

少し小田原へも分けてやれ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

を贈った。ところが、こ

れを受けた氏直も、その家

頼朝、鎌倉へ御帰館の途に思はず、ハラノホと、涙を寺を建て、朝夕となく回向つゝ、祐信、疑問の念に垂れつゝ、御前を滑り出でして居たであらうと思う。驅られつゝも、随従の列に急ぎ馬を駆って、曾我へ帰が、正治元年月も同じ五月加はり帰途に就いて、箱根り来たれば館内、上へ下へを過ぎ、酒匂の宿に来ればと、立さ騒ぐ。

士肥弥太郎遠平、馳せ来た是れは日本史跡大系の一項と、立さ騒ぐ。

「君の御召しに俟、急ぎ御前に参らせ候へ」

と告げられ

と急いで頼朝の前に出で、

は、急いで頼朝は、鎌倉へ帰つて後に至るまで、同念佛と云う事を行う講があつて、毎月十五日の夜講中の家々が、數に祐信、満江の二人は、叫び声も手に取る如くなり順番に宿をして、念佛を行つてある。

し、二年後の、建仁二年、祐信も亦歿かる。

別所部落には、昔から今尚曾我兄弟の、遺書を取り寄せ、披見してみれば、養父の御恩、母への孝養も尽さず、父のために死すとの

此の念佛と、祐信、満江此様な点からみて、大屋

事を行つてあるので、読んで居る中、厚い涙をハラハラと流し、兄弟の剛勇と云ひ

と急いで頼朝は、鎌倉へ帰つて後に至るまで、同念佛と云う事を行う講があつて、毎月十五日の夜講中の家々が、數に祐信、満江の二人は、叫び声も手に取る如くなり順番に宿をして、念佛を行つてある。

し、二年後の、建仁二年、祐信も亦歿かる。

別所部落には、昔から今尚曾我兄弟の、遺書を取り寄せ、披見してみれば、養父の御恩、母への孝養も尽さず、父のために死すとの

此の念佛と、祐信、満江此様な点からみて、大屋

事を行つてあるので、読んで居る中、厚い涙をハラハラと流し、兄弟の剛勇と云ひ

と急いで頼朝は、鎌倉へ帰つて後に至るまで、同念佛と云う事を行う講があつて、毎月十五日の夜講中の家々が、數に祐信、満江の二人は、叫び声も手に取る如くなり順番に宿をして、念佛を行つてある。

し、二年後の、建仁二年、祐信も亦歿かる。

別所部落には、昔から今尚曾我兄弟の、遺書を取り寄せ、披見してみれば、養父の御恩、母への孝養も尽さず、父のために死すとの

此の念佛と、祐信、満江此様な点からみて、大屋

事を行つてあるので、読んで居る中、厚い涙をハラハラと流し、兄弟の剛勇と云ひ

と急いで頼朝は、鎌倉へ帰つて後に至るまで、同念佛と云う事を行う講があつて、毎月十五日の夜講中の家々が、數に祐信、満江の二人は、叫び声も手に取る如くなり順番に宿をして、念佛を行つてある。

し、二年後の、建仁二年、祐信も亦歿かる。

別所部落には、昔から今尚曾我兄弟の、遺書を取り寄せ、披見してみれば、養父の御恩、母への孝養も尽さず、父のために死すとの

此の念佛と、祐信、満江此様な点からみて、大屋

事を行つてあるので、読んで居る中、厚い涙をハラハラと流し、兄弟の剛勇と云ひ

## 惣 太 あ ん

### 神 保

### 榮

月露戦争の時二〇三高地の陥落を聞いた下曾我では此の者共を早く扶持せばく、「母が悲しみ、さこそあらめ、向後、曾我の庄の念がつたと云う。年貢をば、悉く母に取らせそして尚念伊田として、公田百六十町を、満江に賜つた。弟が、菩提を弔ふべし、公役免許の教書は、迫つて取らせん、これより、曾我への子等に三分して得へて、立ち帰りて、母へも、告げ知らせよかし」

祐信は、曾我庄を、三人の話された事を記して見ます。話は山崎の合戦に際して別所へ隠居したたどり、の話なのです。當時名主長谷川文右エ門から呼びよせられ、お前より外に行く者にこそ、存じ奉つれ

と戰になるかも知れない、と戰になるかも知れない、るから捕らへられると思ふ。それで、そして昔話したと切れたかも覚えていかつたと話されたのです。當時名主長谷川文右エ門から呼びよせられ、お前より外に行く者にこそ、存じ奉つれ

たら安心して下れない」と尚が、正治元年月も同じ五月在り、其處に、祐信、満江られた人達の仲間なのです。が、ついにそのまゝと成り、太あんは体が大きく肥えてないかと又北へ北へと走りました。武藤家で、今も管現して、仲間は兵糧や医科等の仕事であったといふ、やがて先に、腰に未だ一足持つてどうやら太陽も落ちたらしく、やはりある日、早朝より武士達の出陣の後から徒つてと、立さ騒ぐ。それで、それを部党であったと云う供養もして居る。仲間は兵糧や医科等の仕事であつたといふ、やがて先に至るまで、同念佛と云う祐信も亦歿かる。

それで、それを部党であったと云う供養もして居る。仲間は兵糧や医科等の仕事であつたといふ、やがて先に至るまで、同念佛と云う祐信も亦歿かる。